
本报记者 张龙

8月13日， 宜宾五粮液股份有限公

司公告显示，因筹划重大事项，经申请，

公司股票已于2015年7月29日13：00开

市起停牌。停牌后公司积极推进相关工

作。经初步研讨论证，公司拟筹划以非

公开发行股票方式实施员工持股，此事

项尚存在不确定性。根据深圳证券交易

所《股票上市规则》的相关规定，为保证

公平信息披露，维护投资者利益，避免

造成公司股价异常波动，经向深圳证券

交易所申请， 本公司股票继续停牌，待

披露相关公告后复牌。

作为中国白酒行业的标志性企业

之一，五粮液此举所引发的关注度不亚

于中石化油品销售混改所引发的行业

震动。

推出员工持股

综合五粮液混改需求包括: 通过混

改完善体制机制，提升决策效率，提高

企业活力； 通过混改推进成立并购基

金，加速走出去进程；通过混改利用社

会优势资源，推进未来销售渠道和模式

变革；让经销商持股，绑定经销商与公

司的利益；提高管理层和员工的积极性

等。

以非公开发行股票方式实施员工

持股，这就意味着曾经风光无限的“金

水”五粮液，正在把酒窖中的甘露分散

到大大小小的酒桶中，也意味着上下游

可以通过股权纽带加强资源的整合。祸

福难料，人们都在驻足观望。

白酒，是中国的传统饮料酒。认真

分析白酒行业的发展历史就会看到，当

年县县有酒厂的辉煌盛景，和当下一个

地区内仅剩几家的惨淡经营相比，白酒

企业倒闭的速度远高于行业的整体增

长速度。特别是现在的白酒市场酷寒状

态下，咬牙苦熬是所有白酒企业没有办

法的办法，谁能坚持到最后谁就是最终

的洗牌者。

（下转G02版）
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国务委员

王 勇

建言国资监管

助力国企发展

指导单位：国务院国资委新闻中心 联办单位：中央企业媒体联盟《中国企业报》 顾问：厉以宁

合并式重组

红利何时爆发？

观察

今年以来，南北车合并打开了竞争性行业国企整合

预期。中国远洋、中远航运、中海集运、中海发展、中海科

技五家航运央企所属上市公司集体宣布停牌，再度引发

市场对航运央企整合的关注。南北车合并旨在增加议价

力，减少国内企业在海外恶性竞争。那么，中字头的远洋

航运是否也像南北车一样在外为抢生意打过架，人们在

猜测。

人们的担心不是多余的。李克强总理关于企业一定

要“抱团出海”讲过多次了。在出席秘鲁中资企业座谈会

时李克强总理谈到在“走出去”的过程中，企业一定要

“抱团出海”，防止恶性竞争。在中国装备走出去和推进

国际产能合作座谈会上，李克强总理指出，加快装备走

出去和推进国际产能合作是一篇大文章，必须立足对外

开放大局和坚持互利共赢原则，统筹谋划，防止一哄而

起、恶性竞争，注意防范多种风险。

国家领导人多次呼吁“抱团出海”，据说是因为南北

车在海外恶性竞争引起的。中国企业成功出海的经验虽

然很多，但是恶性竞争事件多多。“南北车竞相压价抢阿

根廷订单事件”还犹如昨日。

2013年7月， 中信建设和中国北车愤怒之余向中国

机电商会集体告了中国南车一状。其原因在于，当年5月

27日，中国南车公告78亿新签合同，其中包括5月23日新

近签署的22.56亿阿根廷动车组合同，算上2013年1月中

国南车两条阿根廷地铁共计35亿元的合同。 不到半年

内，南车在阿根廷接下了近60亿元的车辆订单。而在这

场订单争夺战中，作为“后来者”的南车以127万美元/辆

的“超低价”抢占市场，而北车的报价是230万美元/辆。北

车因此丢掉了订单。

2014年10月底， 南北车同时宣布筹划重大事项停

牌。3月25日的国务院常务会议，听取了中国北车、中国南

车重组进展情况的汇报， 李克强总理要求促进强强联

合，优化资源配置，有效解决重复建设、过度竞争等问题。

南车、北车合并为一家，主要原因是因为两家公司

在海外存在恶性竞争，南车、北车整合以后，有利于高铁

“抱团走出去”。了解内情的中国工程院院士王梦恕道出

内中原因。

整合以后， 中国高铁已在海外市场上频接大单。公

开信息显示，中泰已经签订高铁合作协议，中老铁路正

在加紧推进，中国还将积极地参与新马高铁的竞标。继4

月22日中国与印尼签订约60亿美元的高铁大单后，27日

中国铁建拿下非洲约55亿美元建设项目。看来，还是抱

团力量大。

《诗经·小雅·常棣》：“兄弟阋于墙，外御其侮。”我国

古代便重视兄弟团结的事。现“兄弟阋于墙，外讨其侮。”

两家国企出海，务必团结，莫让“父母”在家中为你们忧

愁。现在总理在打好高铁这张牌，我们的高铁建设者们

面对“不熟悉水性，出海难”等问题，该怎么抱团，让“父

母”在家中放心，着实是摆在我们面前的问题。这个话

题，也不是高铁一家，恐怕南北船、中字头的远洋航运五

家、中字头的铁路建设企业，都要思考这个话题。

抱团出海，相互取暖，才能让“父母”安心。十几年

来，中国兵团迅速的走向全世界，不乏“出海早，水性好

的选手”，这其中也包括不少“民企选手”，作为后来报到

的“兄弟”，应保持谦逊的态度，多向前辈学习，多向兄弟

单位取经，经验互享，取长补短，也可以国企、民企联合

抱团，共同出海，打造命运共同体。在海上大风大浪，暗

礁险滩的情况下，我们最重要的还是团结。尽管国外有

投资需求，我们有投资实力，但是出海干活，人生地不

熟，不抱团仍然不行。

怎么样抱团出海，相互取暖？首先，胸怀大局，根据

国家所提出的愿景和行动，联合体或者承包联合体等战

术，共同出海，以国家利益为最高利益。其次，按国际市

场需要，资源整合，创新联合出海模式，打一个上下游，

不拘一格，相互取暖，取得共赢。再次，中国高铁就是要

做“最好的自己”，出海最重要的还是自身硬，千万不能

干自我相斗的事了。通过一个一个工程来说话，用质量

说话，用事实说话，用信誉说话。再者，提高服务水平。因

不同国家，不同产业，不同项目，实行不同的方针，使用

不同的方法，开展一对一“个性化”定制。最后，要讲社会

责任，创造团结和谐的环境。

抱团出海，不仅要与中国人抱团，还要与合作方抱

团，这是“一带一路”战略实施以来的新课题。当然，中国

企业是在出海打出新局面的。然而，进去了能否生根发

芽站住脚，这是我们要面临的挑战。中国装备走出去、推

动国际产能合作，不仅有利于中国盘活存量资产，也有

利于其他国家加快工业化进程、扩大就业，还可以为中

国与发达国家合作开拓第三方市场创造更多机遇。李克

强总理认为，“这是‘各得其所、互利共赢’的好事。”

搞好国际产能合作，做到国际产能抱团，让人家觉

得我们对人家好，才能真心实意接受我们，进去了要生

根发芽站住脚，这又向我们提出了更高的要求。这肯定

要比自己抱团更难了。

王若晗

国家电网公司：

免去曹志安同志的国家电网

公司（国家电网）党组成员职务，不

再担任副总经理职务， 聘任牛越

生、王国樑、陈津恩、黄德林为国家

电网外部董事，聘期三年（自2015

年7月至2018年6月）。

中国南方电网有限责任公司：

曹志安同志任中国南方电网

有限责任公司党组副书记，任命曹

志安为南方电网董事，免去钟俊同

志的南方电网党组成员职务，免去

钟俊的南方电网董事职务。

机械科学研究总院：

王德成同志任机械科学研究

总院（机械总院）党委书记，免去曹

世清同志的机械总院党委书记职

务。

中国农业发展集团有限公司：

中国农业发展集团有限公司

纪委书记杨佳木同志一年试用期

已满，现予转正，任职时间自2014

年8月起计算。

中国能源建设集团有限公司：

丁焰章同志任中国能源建设

集团有限公司（中国能建）党委书

记，不再担任总经理职务；汪建平

同志任中国能建党委副书记，提名

为总经理人选，免去汪建平同志的

中国能建党委书记职务。

于刚、周厚贵、兰春杰、陈关中

同志任中国能建党委常委； 张羡

崇、赵洁（女）、聂凯、于刚、周厚贵、

兰春杰不再担任中国能建副总经

理职务，陈关中不再担任中国能建

总会计师职务。

南光（集团）有限公司：

南光（集团）有限公司董事孙

兴谋一年试用期已满， 现予转正，

任职时间自2014年8月起计算。

本报记者 鲁守医

五粮液“混改” 白酒国企盘整突围

王利博制图

在央企层面掀开改革面纱的同时，

作为北京市属国企的首钢也悄悄在进

行着国企改革。不久前，首钢股份发布

公告称， 首钢股份拟置出其贵州投资

100%股权并置入控股股东首钢总公司

持有的首钢京唐钢铁联合有限责任公

司（简称首钢京唐）51%股权。

对此，首钢总公司内部人士告诉记

者， 将首钢京唐注入到上市公司中，不

但可以提高上市公司的竞争力，同时也

完善了产业链，在京津冀一体化的大背

景下，更能发挥钢铁板块的协同效应。

据了解，作为首钢搬迁调整的重要

载体，地处河北唐山曹妃甸的首钢京唐

不仅是国内第一个临海靠港的1000万

吨级钢铁企业，也是完全按照循环经济

理念设计的具有国际先进水平的大型

钢铁项目。

拉开改革序幕

首钢给记者提供的材料显示，首钢

集团的战略规划部署十分明确，即以钢

铁资产借首钢股份整体上市为目标，持

续推进首钢股份在钢铁业务方面的集

团内整合，使首钢股份与首钢总公司在

业务上的协同效应在重组后得到不断

改善。

首钢内部人士称，作为首钢总公司

发展及整合下属钢铁及产业链延伸相

关业务和资产的唯一上市平台，在某种

意义上，京唐钢铁与首钢股份的融合可

视为首钢集团整体上市的第一步。

（下转G03版）

京唐注入首钢股份寄望京津冀一体化

央企人事调整

（详见G02、G03版）


